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2020 年 5 月 16 日立法會帳目委員會  
審計署署長第七十四號報告書  

第一章：  
通過藝術及體育發展基金（體育部分）  

為體育發展提供資助的管理  

民政事務局局長  

第一節聆訊的開場發言  

（擬稿）  

 

主席 : 

 

 我十分歡迎帳目委員會召開是次聆訊，讓我們有機會回應審計

署在報告中多項對藝術及體育發展基金（基金）的體育部分的管理所

提出的改善措施。為了方便帳目委員會稍後時間的討論，我先介紹一

些資料。  
 

2. 基金的體育部分一直是資助香港體育發展的其中一個主要撥

款來源。民政事務局致力透過基金向各體育項目提供資助，以配合推

動體育普及化、精英化和盛事化。  
 
3. 基金早於 1997 年投入運作時，已經開始用於支持運動員到海

外及內地接受集訓、備戰及參與大型國際或全國性賽事，包括奧運會、

亞運會及全國運動會等。政府亦透過基金鼓勵各體育總會把更多國際

體育盛事帶入香港，讓市民能夠在本地欣賞體育盛事。透過基金的資

助，過去數年有超過 130 項不同規模的國際體育活動在香港舉行，其

中包括多項廣受大眾歡迎的盛事，例如去年舉辦的香港馬拉松、由傑

志對應屆英超冠軍曼城的足球表演賽和在維港舉行的世界海岸賽艇錦

標賽等。  
 
4. 審計報告的第二及第三部分檢視了基金對運動員備戰及參加

國際運動會的資助，以及基金對在港舉辦國際體育活動的資助。審計

報告就基金的管理和運作提出多項改善建議，包括確保受資助者準時

提交活動報告及核實帳目；為出外比賽及在本港舉辦的賽事制訂及記

錄目標；及要求受資助者準時交還結餘等。民政事務局和康樂及文化

事務署已馬上作出跟進，並會於本年六月底前按審計報告的建議，完

成檢視有關的程序及修改相關指引。  
 
5. 為了令體育發展更完善，民政局不時按持份者意見及實際需

要，利用基金的資源推行一些先導計劃。審計報告的第五部分檢視了  
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其中三個計劃的成效，包括於 2011 年推行的地區足球資助計劃、2011
年開始為殘疾運動推行的卓越計劃，以及於 2018 年開展的隊際運動項

目五年發展計劃。我們樂見上述首兩項計劃因成效良好，已得以恆常

化，改由政府恆常撥款承擔。  
 
6. 隊際運動一向深受市民歡迎，特別是青少年和學生，亦能訓練

隊員的合作性、紀律和團隊精神。但發展隊際運動需要較多資源和場

地配合，整體而言，香港現時的個人運動項目成績較隊際項目為佳。

為了推動隊際運動項目發展，民政局在 2018 年 1 月推出隊際運動項目

五年發展計劃，並從基金預留了 1.3 億元的撥款，為 8 個亞洲運動會

的隊際項目提供額外資助，務求協助這些項目循序漸進地提升成績，

增加日後晉身精英體育項目的機會。以往這些項目甚少機會參加大型

賽事，就算有出席，成績亦欠理想。自計劃推展後，經過短短七個月

的訓練，已有 3 支隊伍在 2018 亞洲運動會中達到目標成績，包括棒球

（男子）隊、手球（男子）隊和曲棍球（女子）隊。 8 個隊際運動項

目的所有球隊在計劃的支援下，均已訂立更有系統的訓練，以及增加

球隊往外地交流及比賽的機會。球隊隊員亦能在體適能、運動科學和

運動醫學等方面得到較佳的支援。雖然計劃推行至今只有兩年時間，

我們認為計劃對這些隊際項目水平的提升，已發揮十分積極的作用。

我們會繼續密切與各支球隊聯繫，並協助他們提升水平。  
 
7. 此外，政府會繼續大力支持香港的殘疾運動員發揮潛能，在國

際體壇爭取最好的成績。民政事務局已於 2017 年 12 月起，為殘疾運

動項目設立全職運動員制度，透過香港體育學院為殘疾運動員提供全

面的精英體育訓練。近年有不少國家或地區積極發展高水平的殘疾運

動，以致全球殘疾運動的競爭越趨激烈，參與人數和水平大幅提升。

因此，當我們檢討殘疾運動卓越計劃的資助效益時，不能單看重香港

殘疾運動員在殘奧會和亞殘運所得獎牌的數目。  
 
8. 我接納審計報告第六部分對體育委員會及其轄下事務委員會

在管治方面提出的建議。體育委員會的會議常規已多年沒有更新，我

們會盡快檢討，如有需要會作出修訂。體育委員會及其轄下事務委員

會過去五年的出席率平均高於 70%，去年出席率較低是因為會議曾因

社會運動而改期。我們會採取適當措施方便委員出席，並已開始引入

視像會議安排，方便委員遙距參與會議，改善出席率。此外，我們已

於本年三月舉行的體育委員會會議主動提醒委員申報潛在利益衝突，

並會定期檢討委員會的利益申報制度。  
 
9. 總而言之，我們在管理藝術及體育發展基金（體育部份）的事

宜上一向採取謹慎的態度，以確保資源運用得宜，並務求令各體育總

會及受惠於基金資助的團體得到最適當的協助。我們再次感謝審計  
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署的建議，讓我們能更仔細檢視基金的運作，對我們推動體育發展的

工作有莫大裨益。  
 
 以下時間，我和同事樂意回應委員的提問和意見。  
 
 多謝主席。  
 


